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Aos quinze dias do mês de dezembro do ano dois mil e vinte e três, pelas vinte horas e

quarenta minutos, reuniu, no salão nobre da freguesia de Odivelas, depois de previamente

convocada, a Assembleia Municipal de Ferreira do Alentejo, presidida por Manuel António de

Vilhena Pereira e secretariada por António Francisco Galvão Gomes, 1° Secretário e por Maria

José Guerreiro Alfeirão Duarte, 2a secretária.

Verificando-se a existência de quórum, o Senhor Presidente da Assembleia Municipal

declarou aberta a sessão.

O Senhor Presidente da Assembleia Municipal agradeceu ao Senhor Presidente da

freguesia de Odivelas a oportunidade e o acolhimento pelo facto da sessão estar a ser

realizada, no salão nobre da freguesia de Odivelas. Posteriormente, solicitou, a todos os

intervenientes, que fosse feito um minuto de silêncio em memória do falecido José Rojão da

Silva.

Foi enviado um e-mail pela Senhora Deputada Maria Rosa Carvoeiras, no qual

informar que não poderá comparecer à reunião da Assembleia Municipal, solicitando a sua

substituição pelo elemento a seguir na lista. Foram contactados todos os elementos na lista,

tendo todos eles alegado que, por motivos pessoais e profissionais, não poderiam comparecer

na sessão.

Foi enviado um e-malI pelo Senhor Deputado Fernando Miguel Jones Palma, no qual

informa que não poderá comparecer à reunião da Assembleia Municipal, solicitando a sua

substituição, não tendo sido possível substituir o Senhor Deputado, pelas mesmas razões

descritas anteriormente.

Seguiu-se o ponto 1 da ordem de trabalhos:

A. - PERÍODO DE “INTERVENÇÃO DO PÚBLICO ”

O Senhor Munícipe José Esteves felicitou a Assembleia Municipal, por possibilitar uma

assembleia vibrante e participativa, e o povo de Odivelas, por comparecer de forma muito

significativa na sessão. O Senhor Munícipe reportou-se ao ponto onze da ordem de trabalhos,

Atividade da Câmara Municipal”, referindo que existe uma coluna com as receitas da câmara e

outra com as despesas da câmara. As receitas da câmara são de 19.148.326,10 euros e as
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despesas 19.148.286,10 euros, existindo aqui uma diferença de quarenta euros. Questionou se

estariam a mais ou a menos, na receita ou na despesa e questionou o que diria o Senhor

Presidente da Câmara Municipal acerca da credibilidade dos documentos que a câmara envia

à assembleia. O Senhor Presidente da Câmara Municipal referiu que o documento em causa

não era para votar, uma vez que se trata de um documento que fazia parte da informação da

câmara e que poderia ter havido um erro de escrita relativamente a esse valor.

O munícipe Francisco Atabão, residente em Odivelas, criticou o facto destas sessões

não serem no período diurno e solicitou que se alterasse o Regimento da Assembleia porque

podem existir pessoas que querem participar e o facto de se terem de inscrever é um

constrangimento. O Senhor Presidente da Assembleia Municipal, Manuel Pereira, referiu,

quanto ao horário, que era complicado mudar porque quase todos os elementos têm outras

profissões que os obrigam a cumprir um horário laboral, facto que não lhes permite

desempenhar outras atividades durante esse período temporal. Quanto à inscrição prévia do

púbico, referiu que o regimento prevê essa situação. Acrescentando que o público também

pode intervir no fim da sessão sobre os assuntos tratados durante a sessão, portanto esse não

será um constrangimento.

B. - PERÍODO DE “ANTES DA ORDEM DO DIA ”

B.1— Informações Genéricas;

Foi recebido pela Assembleia Municipal um e-mail enviado pela AEDREL — Associação de

Estudos de Direito Regional e Local - para responder a um inquérito. o Senhor Presidente da

mesa referiu que o inquérito foi respondido prontamente.

B.2— Ata da Reunião Anterior;

—-O Senhor Presidente da Assembleia solicitou a concordância da Assembleia Municipal

para que fosse dispensada a leitura do projeto da ata da reunião ordinária n° 4, realizada no dia

29 de setembro de 2023, uma vez que a mesma foi enviada a todos os membros.

Não votam na ata Rui Edgar Ferreira da Costa, Maria José do Ó Efigénio, Virgínia do

Nascimento Godinho, José Jacinto Descalço Bilau, Paulo Fernando Marrafas Conde, Carlos

Manuel Bonito Raposo, Juvenália Isabel Guerreiro Salgado.

Havendo acordo unânime, foi colocado em discussão o projeto da ata da referida

reunião.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar, por unanimidade, a ata da sessão

ordinária n° 4, realizada no dia 29 de setembro de 2023. —
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B.3— Correspondência;

O Senhor Presidente da Assembleia solicitou a concordância da Assembleia Municipal

para que fosse dispensada a leitura da correspondência recebida, pelo facto de ter sido

anteriormente enviada uma síntese a todos os membros.

O Senhor Presidente da Assembleia Municipal referiu-se a um e-mail enviado pelo

munícipe José Esteves, sobre uma reunião havida na ANAM — Associação Nacional de

Assembleias Municipais, em fevereiro do ano dois mil e vinte e dois, tendo o assunto ficado

devidamente esclarecido. O e-mail foi encaminhado para todos os senhores deputados para

conhecimento.

A Assembleia Municipal tomou conhecimento.

B.4— Outros assuntos

Foi remetido pelo órgão executivo uma certidão de deliberação, tomada em reunião ordinária

da Câmara Municipal, no dia onze de outubro do ano dois mil e vinte e três, relativamente ao

assunto “Dirigentes em regime de substituição-Despacho Mapa de Pessoal”, tendo deliberado, por

unanimidade, o seguinte: “Ratificado o despacho de substituição do mapa de pessoal apresentado

à Assembleia Municipal dos quatro lugares de chefia de terceiro grau (SCP-Serviço de Contratação

pública e SARH- Serviço de Atendimento e Recursos Humanos) e de 4° grau (SAR e SHR) e

tomou conhecimento dos pareceres da CCDRA-Comissão de Coordenação e desenvolvimento

Regional do Alentejo e CCDRC-Comissão de Coordenação e desenvolvimento Regional do Centro,

sobre a possibilidade destas chefias em regime de substituição.

A Assembleia Municipal tomou conhecimento. —

Plano de Gestão de Riscos e Infrações Conexas

Na última sessão da Assembleia Municipal, no ponto B4 “Outros assuntos”, foi enviado à

Assembleia Municipal o Plano de Gestão de Riscos de Corrupção e Infrações Conexas, foram

suscitadas algumas dúvidas, se o Plano era para ser aprovado ou para conhecimento na

Assembleia Municipal. Foi proposto que os serviços analisassem juridicamente esta questão.

Foi solicitado um pedido de esclarecimento ao MENAC- Mecanismo Nacional Anticorrupção,
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tendo sido enviado a seguinte resposta que juntamos em anexo: ‘O documento elaborado é da

vossa responsabilidade. Se o mesmo deve passar pela autorização da Assembleia Municipal

cabe-vos a vós decidir. Existem municípios que enviam os documentos e a ata de aprovação

em Assembleia Municipal”.

Sobre este assunto o Senhor Presidente da Câmara Municipal sugeriu que a resposta

dada pelo MENAC devia ser submetida à reunião da câmara e vir à assembleia Municipal para

aprovação.

A Assembleia Municipal tomou conhecimento.

Trânsito na vila de Ferreira do Alentejo — Situação colocada em Assembleia

Municipal

Na última sessão de Assembleia Municipal, no ponto referente à intervenção do público o

Senhor Munícipe Diogo Caixeirinho, na sua intervenção, falou sobre a sinalização rodoviária,

reportando-se a um sinal de trânsito denominado Zona residencial ou de coexistência que

significa indicação de entrada numa zona de coexistência, que se encontra junto ao Centro

Cultural Manuel da Fonseca, trata-se de um sinal que apresenta algumas características: A

zona de coexistência é concebida para utilização partilhada por peões e veículos e a

implementação destas zonas, de uma forma tecnicamente suportada, contribui para a melhoria

da segurança rodoviária dentro das localidades, nomeadamente dos utilizadores vulneráveis,

sendo que o limite de velocidade nas zonas de coexistência é de 20 km/h para todos os

veículos. Junto a este sinal existe outro de limite de velocidade 30 kmlh, assim como outros

sinais de proibição que ali nem fazem sentido. Perante este assunto o munícipe pediu

esclarecimento.

Em anexo o esclarecimento prestado pelo chefe de serviços do Serviço de Logística e Tráfego.

(documento enviado para todos os senhores deputados).
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A Assembleia Municipal tomou conhecimento.

O Senhor Presidente da Câmara Municipal reportou-se à ata da Assembleia Municipal,

do dia vinte e nove de setembro do ano dois mil e vinte e três, sobre o Regulamento Municipal

de atribuição de apoios económicos, apresentou um documento de esclarecimento que junto

se anexa. O Senhor Deputado Luís Gamito salientou, sobre o documento, que a proposta

apresentada ainda vai acrescer o custo e o argumento utilizado não é válido porque o mesmo

mecanismo que se quer implementar vai acrescer muito mais os gastos. O Senhor Presidente

da Câmara Municipal, Luís Pita Ameixa, referiu que a proposta apresentada por Luís Gamito

foi positiva mas foi considerado que seria mais vantajoso criar uma coisa nova que

acrescentasse aos alunos capacidades, proporcionando aos alunos do secundário a

possibilidade de novos conhecimentos, capacidade de evidência, acrescentando bagagem

cultural, e a proposta é nesse sentido.

O Senhor Deputado Luís Gamito com o esclarecimento efetuado pelo senhor presidente

da câmara municipal, depreendeu então que a câmara suportará todos os custos deste projeto

sendo de opinião que o mesmo deve ser pensado, deve ser construído, e perguntou se era

equacionado o custo total das despesas, pois existem pessoas, com muitas capacidades

económicas a frequentar as escolas e outras pessoas com poucas ou nenhumas e será que se

vai ajustar à realidade que temos. O Senhor Presidente da Câmara referiu que a ideia é

proporcionar a todos os alunos essa possibilidade.

A mesa da Assembleia Municipal vai pedir à Câmara Municipal esclarecimento sobre o assunto

aqui exposto.

A mesa da Assembleia Municipal apresentou um conjunto de propostas e sugestões à

Assembleia Municipal. A primeira sugestão tem a ver com a atribuição de um nome António

Maria Coelho Guerreiro, a uma rua na Urbanização Singa Bairro, por forma a congratular e

enaltecer o cidadão pelo trabalho desenvolvido a favor da comunidade. A Câmara Municipal é

o órgão que tem competência para tal e deverá ter em conta o serviço meritório deste

Ferreirense ao serviço da população. O Senhor Deputado Paulo Conte referiu que em

tempos também fez uma proposta para homenagear o senhor Guerreiro e outra proposta foi

para o senhor João Honrado, mas não houve rua para lhes ser atribuído os nomes. O Senhor
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Presidente da mesa da assembleia referiu que era uma sugestão que deve ser dirigia ao

executivo que é quem tem competência nesta área. O Senhor Presidente da Câmara

Municipal discordou do método aqui proposto pela assembleia, pois é uma competência da

câmara e condiciona-a. Outra proposta aqui apresentada tem a ver com a oferta do espólio

fotográfico, do Professor Augusto Caetano, à câmara, assim como das suas máquinas

fotográficas, para o feito deverá existir um espaço. O Senhor Presidente da Câmara informou

que esse assunto deve ser enviado à câmara para ser devidamente analisado pelos serviços.

Outra proposta será a atribuição de uma medalha de mérito municipal, ao Senhor

Comendador António Silvestre Ferreira, no dia do município. Este assunto fará parte da ordem

de trabalhos na próxima sessão de Assembleia Municipal.

O Senhor Deputado Paulo Conde chamou a atenção às questões da saúde. No concelho

existem os médicos de família adequados ao número de habitantes mas já se verificou o

médico desmarcar a consulta e ir prestar serviço a Castro Verde, esta situação da mobilidade

pode trazer alguns problemas. O Senhor Deputado Francisco Faúlha falou sobre o preço

escandaloso do azeite, tendo algumas marcas subido cem por cento, nos últimos dois meses.

A questão que colocou nesta assembleia era se esta não poderia negociar com estas

entidades outras formas e o porquê de se pagar este preço. As entidades políticas que gerem o

nosso solo, nada tem a dizer sobre isto, questionou. O Senhor Presidente da Câmara

Municipal referiu que a câmara não possui competências nessa área. A Senhora Deputada

Helena Maria, questionou o senhor presidente da câmara, acerca do papel da câmara sobre a

utilização dos solos, ou seja as empresas podem plantar oliveiras ou colocar nos seus terrenos

painéis solares e a câmara nada tem a dizer sobre esses projetos, questionou. O Senhor

Presidente da Câmara chamou a atenção para a natureza de cada projeto, porque uma coisa

é a agricultura que possui entidades que as fiscaliza, sendo os painéis solares uma questão

diferente, uma vez que se trata de uma construção que passa por licenciamento mas a câmara

não tem poder para não deixar fazer, apenas fiscaliza o cumprimento da lei. O Senhor

Deputado Luís Gamito salientou que Ferreira do Alentejo foi designada capital da água, e

agora andamos com alguns problemas em utilizar a água para benefício das pessoas. Agora

capital do azeite e levamos com os problemas ambientais, que prejudicam a saúde de todos,

estamos a levar com a parte económica, e os painéis solares e não acredita que traga

benefícios diretos na fatura de eletricidade. Quantos aos olivais sabemos que estão próximos

de muitas estruturas, aqui bem perto da localidade de Ferreira e a câmara pode ter uma

intervenção mais incisiva no respeito dos critérios e os limites de distância.
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B.5 — Comunidade empresarial do concelho. Apresentação da Empresa “Hotel O

Gato”

O Senhor Francisco Gato proprietário do “Hotel O Gato’ procedeu à apresentação do

empreendimento do qual é proprietário, informou que em breve, com a concretização do último

investimento local, ficará com uma oferta de quarenta e nove alojamentos, o que certamente

irá atrair mais pessoas. Todos os quartos do Hotel O Gato possuem ar condicionado, casa de

banho privativa, mini-bar e Wl-Fl gratuita. Tem ao dispor dos hóspedes uma piscina ampla, e

estacionamento privativo gratuito no interior do hotel.

O Senhor Presidente da Assembleia Municipal congratulou o senhor empresário pelo seu

empreendedorismo e questionou sobre o número de colaboradores que possui na empresa,

tendo o Senhor Francisco referido que a empresa tem doze colaboradores fixos e em época

alta ronda os quinze colaboradores. O Senhor Deputado Francisco Faúlha questionou o

Senhor Francisco no sentido de perceber os motivos pelo qual escolheu o ramo da hotelaria e

quais as dificuldades sentidas no ramo. O Senhor Francisco explicitou que as razões foram

motivadas essencialmente pela tradição familiar. Uma das maiores dificuldades sentidas no

ramo da hotelaria e restauração é a falta de pessoal para trabalhar, o investimento é avultado e

os juros que a banca cobra são muito elevados.

O Senhor Deputado Luís Gamito questionou acerca do abastecimento de água, se

alguma vez teve falta de água e dos constrangimentos derivados do mesmo. O Senhor

Francisco respondeu que essa era uma das grandes dificuldades, já teve casos de ter tido três

situações de falta de água e os clientes reclamaram, o que é muito constrangedor, o que dá

uma má imagem. O Senhor Presidente da freguesia de Odivelas Rodrigo Raposo informou,

quanto ao assunto exposto pelo Senhor Francisco Gato, que a situação foi imediatamente

reposta. A Senhora Deputada Virgínia informou que no Algarve o “Hotel O Gato” tem

excelentes referências e sabe, a título pessoal, dos comentários das pessoas que por lá

passam. A Senhora Deputada Helena Maria perguntou sobre a taxa de ocupação na época

alta e época baixa ao que o proprietário respondeu que na época baixa ronda os quarenta e

três por cento segundo as estatísticas, ao invés da época alta que é muito elevada.

Quanto à falta de água que se faz sentir na localidade de Odivelas, o Senhor Presidente

da Câmara Municipal, Luís Pita Ameixa, esclareceu sobre o empenho da câmara no sentido

de minimizar e resolver o problema. A câmara tem feito várias diligências no sentido de

encontrar alternativas, basicamente existem duas hipóteses que se consideram das mais

viáveis. O Senhor Vereador José Guerra salientou que a falta de água é o principal problema

‘o
Ata da Assembleia Municipal de Ferreira do Alentejo- sessão de 15dezembro de 2023.



ASSEMBLEIA MUNICIPAL DO CONCELHO DE FERREIRA DO ALENTEJO

que existe na freguesia de Odivelas e sem dúvida deve-se mobilizar todos os esforços para

resolver este problema. Felicitou o investimento do senhor Francisco Gato, referindo que é uma

pessoa da terra que soube valorizar aquilo que foi o início do negócio dos pais, os filhos estão

a dar continuidade ao negócio dos pais, sendo isso um aspeto muito positivo ao

desenvolvimento do concelho. Este investimento traz exigências ao nível do abastecimento de

água, e quando chegamos ao período do verão o hotel consome tanta água como consome o

resto da comunidade. A câmara neste momento tem estudada a solução para este problema,

existem alternativas para ele: a primeira alternativa estudada foi a possibilidade de se fazer um

furo, que fica a quatro quilómetros da localidade de Odivelas e que de acordo com o

orçamento, feito há dois anos e que tem de ser atualizado, estamos a falar de um investimento

superior a um milhão de euros. Para além disso, a outra solução que foi estudada e que parece

ser a mais adequada representa não mais que setecentos mil euros e do ponto de vista do

abastecimento é mais favorável, consiste em fazer o aproveitamento da água da Barragem de

Odivelas instalando uma estação de tratamento de água e seria um processo muito mais

simples, porque à partida não é expectável que a água da barragem deixe de existir. Perante

esta solução que parece a mais ajustada, no final de dois mil e vinte e dois contactou-se

primeiramente a ABORO para tentar perceber até que ponto era possível implementar esta

solução e da parte da ABORO, foi dito que a câmara deveria falar com a Direção Regional do

Desenvolvimento Rural. No dia vinte e três de janeiro do ano dois mil e vinte e três, a Câmara

Municipal e a ABORO receberam uma mensagem da Direção Regional a aprovar esta solução,

incluindo uma proposta de protocolo para ser assinado pelas três entidades para se avançar

com este processo. Desde esse momento foram feitas todas as diligências, junto da ABORO,

para que fosse possível assinar este protocolo e até hoje não foi possível. Esta situação não é

justa nem para as pessoas de Odivelas, nem para as pessoas de Ferreira porque esta água

que é transportada vem de Ferreira e também não é justo para as pessoas do concelho porque

o transporte tem um custo elevado. O Senhor Vereador referiu que é urgente resolver este

problema porque está-se a falar de uma situação que se tivesse havido uma resposta rápida da

ABORO, a estação de tratamento já estava montada e este problema já não existia. Do ponto

de vista institucional foram esgotadas todas as possibilidades e foram feitas todas as

diligências. O Senhor Vereador é de opinião que se deve ter uma boa relação com todas as

entidades e está preocupado com a situação.

A Senhora Deputada Maria José Efigénio falou sobre os trabalhos efetuados e esforços

da câmara sobre esta problemática, quando era vereadora da câmara Municipal explicitou o

problema e neste momento está a ser dito que em janeiro de dois mil e vinte e três foi enviado
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um protocolo e está-se a espera de uma resposta da ABORO. A Senhora Deputada Maria

José perguntou se a câmara não fez uma reunião e não se dirigiu aos membros da ABORO

para discutir o assunto e ser devidamente esclarecido. O Senhor Vereador José Guerra

referiu que foram ainda efetuadas duas ou três reuniões com a ABORO no mês de março,

tendo o presidente da ABORO ficado por recolher um parecer sobre a situação, passou-se

abril, maio e junho e o senhor Presidente da ABORO não respondeu. Numa reunião de

câmara, após o verão, esta situação foi discutida e a câmara decidiu mais uma vez solicitar a

ABORO uma reunião com a direção, continuando sem resposta.

O Senhor Deputado Luís Gamito referiu que a entidade que é aqui mencionada, a

ABORO, é uma entidade que foi instituída para a parte do regadio apenas e se calhar tem

alguns receios. A questão que colocou foi porque é que as Águas do Alentejo não são

consultadas dentro deste processo e o seu parecer também deve ser tido em conta.

A Senhora Presidente da Freguesia de Figueira dos Cavaleiros deseja partilhar com

todos os presentes a admiração que sente pela marca “O Gato”, e dá os parabéns ao Senhor

Francisco Gato pela coragem e capacidade de visão e de investir numa localidade rural como é

a de Odivelas. Para além disto referiu que o que se estava aqui a discutir não era o

comportamento da ABORO nem a diligência da câmara municipal, mas sim o abastecimento

de água de uma população.

O Senhor Vereador José Guerra disse que existe no orçamento uma dotação orçamental

para esta situação e não se vai descansar enquanto não se arranjar uma solução para este

problema, Ferreira do Alentejo não é servida pelas Águas do Alentejo, e também se tem feito

reuniões com esta entidade. Em suma era bom que as entidades e a ABORO cooperassem

porque os interesses públicos devem ser salvaguardados. A Senhora Deputada Maria José

Efigenio pensa que deviam ser envidados todos os esforços para tentar perceber junto da

ABORO o motivo pelo qual não há uma resposta e, acrescentou que esta é uma obra que

ainda vai demorar. Relativamente à questão das Águas de Portugal, Ferreira do Alentejo não

aderiu ao sistema porque na altura não tinha falta de água e a solução Águas do Alentejo

ficava mais caro. Os problemas devem ser analisados de forma permanente e ver as soluções

que possam existir e a ABORO para além de fornecer água para o regadio, fornece água para

o turismo e para empresas que tem ETA’s que é precisamente aquilo que se pretende fazer e

se de facto neste momento é vendida água para empresas que é tratada através destes

sistemas para consumo humano. Naturalmente que não se pode ter estações desta natureza

em todas as comunidades mas o sistema de regadio chega a praticamente todas as
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localidades do concelho pelo que o abastecimento de água através deste sistema tem que ser

estudado. O Senhor Presidente da Câmara em relação a Odivelas as soluções estão

identificadas e uma vez que a Assembleia Municipal é um órgão representativo devia intervir

junto da ABORO, pois poderia ser uma diligência muito positiva. Por fim o Senhor Presidente

da freguesia de Odivelas proferiu algumas palavras sobre o investimento do “Hotel O Gato”

salientou as atividades desenvolvidas pela freguesia com destaque as obras e os projetos

estruturantes para a freguesia, tais como a Escola Básica de Odivelas e o edifício da junta de

freguesia, local onde nos encontramos hoje nesta sessão. Agradeceu à Assembleia Municipal

o contributo e o apoio prestado às juntas de freguesia. Quanto à água, a freguesia de Odivelas

tem conhecimento de todo o apoio que a câmara tem dado para a resolução e minimização do

problema do abastecimento de água à localidade, a junta e a assembleia de freguesia estão

disponíveis, para trabalhar neste projeto visto ser o mais necessário para a população.

C. — PERÍODO DA “ORDEM DO DIA”

C1 - Proposta de fixação de taxa do IMI para o ano 2024

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião extraordinária

da Câmara Municipal, no dia vinte e nove de novembro do ano dois mil e vinte e três, relativamente

à Proposta de fixação de taxa do IMI para o ano 2024, deliberou por maioria, com a abstenção

dos dois vereadores da CDU José João Guerreiro e Cristina Rodrigues, o seguinte: “Aprovado nos

termos da informação a taxa de IMI para o ano 2024. Remeter à Assembleia Municipal”.

Foi colocada em cada capa de trabalhos uma certidão que clarifica a taxa de IMI para o ano

2024.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar a Proposta de fixação de taxa do IMI para o

ano 2024, por maioria, com 10 votos a favor, 1 abstenção do CH, 1 abstenção do BE e 3

abstençõesdaCDU. — —---- —----

C.2 - Proposta de fixação de Taxa Municipal de Direitos de Passagem (TMDP), para o ano

202â

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião extraordinária

da Câmara Municipal, no dia vinte e nove de novembro do ano dois mil e vinte e três, relativamente
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à Proposta de fixação de Taxa Municipal de Direitos de Passagem (TMDP), para o ano 2024,

deliberou por unanimidade, o seguinte: “Aprovado o valor de 0,25% para o ano de 2024 Remeter à

Assembleia Municipal”.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar a Proposta de fixação de Taxa Municipal de

Direitos de Passagem (TMDP), para o ano 2024, por maioria, com 13 votos a favor e 1

abstenção do OH e 1 abstenção do BE. —

C.3 - Proposta de fixação de participação variável no IRS, para o ano 2024;

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião extraordinária

da Câmara Municipal, no dia vinte e nove de novembro do ano dois mil e vinte e três, relativamente

à Proposta de fixação de participação variável no IRS, para o ano 2024, deliberou por maioria,

com a abstenção dos Vereadores da CDU — José João Guerreiro e Cristina Rodrigues, o seguinte:

“Aprovada a participação de 5% do município no IRS para o ano de 2024. Remeter à Assembleia

Municipal”.

A Senhora Deputada Maria José Efigénio sugeriu que para o próximo ano, e também a

ser considerado no próximo orçamento, a câmara deveria prescindir de uma pequena parte

desse valor que pode ir até aos cinco por cento, e caso prescinda, esse valor é devolvido aos

munícipes no âmbito do IRS. O Senhor presidente da Câmara Municipal referiu que aceita a

sugestão para ser considerado no próximo orçamento. O Senhor Deputado José Bilau

concorda com a Senhora Deputada Maria José e no próximo ano Ferreira devia de ir por esse

caminho.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar a Proposta de fixação de participação variável

no IRS, para o ano 2024, por maioria, com 10 votos a favor, 1 abstenção do CH, 1 abstenção do

BE e 3 abstenções da CDU.

C.4 - Proposta do valor da Derrama, para o ano 2024;

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião extraordinária

da Câmara Municipal, no dia vinte e nove de novembro do ano dois mil e vinte e três, relativamente

à Proposta Derrama para o ano 2024, deliberou por maioria, com a abstenção dos Vereadores

da CDU — José João Guerreiro e Cristina Rodrigues, o seguinte: “Aprovado nos termos referidos na

informação 9686/2023. Remeter à Assembleia Municipal”.

Foi colocada em cada capa de trabalhos uma certidão que clarifica o valor da Derrama para o

ano 2024.-
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O Senhor Deputado Luís Gamito perguntou a nível de valores percentuais como é que

a câmara define o limite que a câmara pode taxar. O Senhor Presidente da Câmara

Municipal explicou que a lei permite taxar o valor em percentagem do valor com o volume de

negócios não havendo um limite máximo.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar a Proposta Derrama para o ano 2024, por

maioria, com 11 votos a favor, 1 abstenção do OH e 3 abstenções da CDU.

C.5 - Atualização da Tabela de Taxas e preços, para o ano 2024;

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião extraordinária

da Câmara Municipal, no dia vinte e nove de novembro do ano dois mil e vinte e três, relativamente

à Atualização da Tabela de Taxas e preços, para o ano 2024, deliberou por maioria, com a

abstenção dos Vereadores da CDU — José João Guerreiro e Cristina Rodrigues, o seguinte:

‘Aprovado nos termos referidos na informação 9988/2023. Remeter à Assembleia Municipal”.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar a Atualização da Tabela de Taxas e preços,

para o ano 2024, por maioria, com 10 votos a favor e 1 abstenção do CH, 1 abstenção do BE e 3

abstenções da CDU.

C. - TRH-Taxa de Recursos Hídricos e TGR-Taxa de Gestão de Resíduos

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião ordinária da

Câmara Municipal, no dia oito de novembro do ano dois mil e vinte e três, relativamente à

Aplicação da TRH-Taxa de Recursos Hídricos e TGR-Taxa de Gestão de Resíduos, deliberou

por unanimidade, o seguinte: “Aprovado de acordo com a informação dos serviços. Remeter à

Assembleia Municipal”.

----Este ponto não constava na ordem de trabalhos e foi solicitado por parte do Senhor

Presidente da Assembleia a inclusão do ponto. O assunto foi colocado a votação, tendo sido

aprovado a inclusão na ordem de trabalhos por unanimidade.

A Senhora Deputada Maria José Efigénio explicou como funciona a aplicação das taxas

que são aplicadas ao consumo da água. Acha que a câmara deveria dar conhecimento aos

consumidores mediante campanhas de educação ambiental, no sentido de informar que os

valores aplicados são em função do número de resíduos e quanto menos reciclarem mais se

irá pagar na fatura da água.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar a TRH-Taxa de Recursos Hídricos e TGR-Taxa

de Gestão de Resíduos, por maioria, com 10 votos a favor, 3 abstenções da CDU, 1 abstenção

do CH e 1 abstenção do BE.
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C.6- Proposta de aprovação das Grandes Opções do Plano e Orçamento do Município para o

exercício de 2024;

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião extraordinária

da Câmara Municipal, no dia vinte e nove de novembro do ano dois mil e vinte e três, relativamente

à Proposta de aprovação das Grandes Opções do Plano e Orçamento do Município para o

exercício de 2024, deliberou por maioria, com a abstenção dos Vereadores da CDU — José João

Guerreiro e Cristina Rodrigues, o seguinte: ‘Aprovada as opções do Plano e a proposta de

orçamento”. Remeter à Assembleia Municipal”.-—

O Senhor Deputado Luís Gamito relativamente às despesas do ensino não superior para o

ano de dois mil e vinte e quatro verificou que existe um valor de duzentos e vinte e três mil euros e

para o ano de dois mil e vinte e cinco passa para um milhão de euros sensivelmente, gostava de

saber o motivo da discrepância de valores. A Senhora Vereadora, Ana Rute, referiu que tem a ver

com o projeto da escola, e a sua requalificação, nomeadamente a retirada de amianto. A escola foi

indicada como uma escola muito prioritária e nos últimos meses estava-se a trabalhar no sentido de

se fazer uma grande requalificação da escola secundária e do segundo e terceiro ciclo, com a

criação de um edifício novo para o secundário, a ideia é reduzir a escola criando uma nova ala com

valências que a escola não tem, nomeadamente, um auditório e outras situações que irão ser

consideradas. Relativamente ao ordenamento do território, está alocado mais ou menos

novecentos mil euros, referiu o Senhor Deputado Luís Gamito, e perguntou o que será executado

com este valor, quanto ao abastecimento de água está estipulado um valor de setenta e nove mil

euros para dois mil e vinte e quatro e em dois mil e vinte e cinco sobre para quinhentos e cinquenta

mil euros. A Senhora Vereadora Ana Rute referiu, relativamente ao ordenamento do território, que

esta rubrica é uma soma de várias parcelas e todos os projetos que existem e estão numa fase

mais adiantada, foram logo dotados com verba para serem logo lançados, todos os outros que

estão em estudo, quando houver a integração do saldo de gerência essas rubricas poderão ser

reportadas.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar as opções do Plano e a proposta de

orçamento”, por maioria, com 10 votos a favor, 3 abstenções da CDU, 1 abstenção do CH e 1

abstenção do BE.

C. 7 - Proposta de aprovação do mapa de pessoal do Município para 2024;
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A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião extraordinária

da Câmara Municipal, no dia vinte e nove de novembro do ano dois mil e vinte e três, relativamente

à Proposta de aprovação do mapa de pessoal do Município para 2024, deliberou por

unanimidade, o seguinte: ‘Aprovado conforme proposto. Remeter à Assembleia Municipal”.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar o mapa de pessoal do Município para 2024, por

maioria, com 13 votos a favor, 1 abstenção do CH e 1 abstenção do BE.

C. 8 - Desagregação de freguesias do concelho de Ferreira do Alentejo;

C. 8.1 - Ferreira do Alentejo e Canhestros;

C. 8.2 - Alfunclão e Peroguarda.

A Comissão de Administração Pública, Ordenamento de Território e Poder Local da

Assembleia da República solicitou ao Senhor Presidente da Assembleia Municipal, que procedesse

às seguintes diligências solicitadas pelo grupo de trabalho das freguesias, constituído no âmbito da

Comissão de Administração Pública, Ordenamento do Território e Poder Local. O texto enviado

possuía o seguinte teor: “Verificando-se a falta de alguns elementos, indispensáveis à conclusão do

procedimento, convida-se V Exa a promover aperfeiçoamento das propostas através da remessa,

no prazo máximo de 30 dias”. Foram tomadas todas as diligências relativas à solicitação, tendo sido

os documentos enviados para a Assembleia da Republica, no prazo estipulado.

A Assembleia Municipal tomou conhecimento.

C. 9 - Abertura de Procedimento Concursal

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião ordinária da

Câmara Municipal, no dia vinte e dois de novembro do ano dois mil e vinte e três, relativamente à

informação dos Recursos Humanos, através do registo n.° 9755/2023, de 20 de novembro de

2023, com o seguinte conteúdo: Em cumprimento do que consta no despacho Organização dos

Serviços Municipais- Conformação Interna das Unidades Orgânicas e Afetação de Pessoal” -

emitido pelo Senhor Presidente, datado de 22 de setembro de 2023, informou que se anexou a

proposta para apreciação relativa à abertura de procedimento concursal e composição do

respetivo júri, deliberou por unanimidade, o seguinte: “Aprovada a abertura do procedimento e

remeter à Assembleia Municipal para deliberação acerca do júri”.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar à Abertura de Procedimento Concursal, por

maioria, com 13 votos a favor, 1 abstenção do CH e 1 abstenção do BE.
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C.1O — Formas de apoio às freguesias;

A Câmara Munícipal enviou para deliberação as certidões de deliberações tomadas em

reunião da Câmara Municipal, para cumprimento do disposto na alínea j), do n°1, do artigo 25°,

da Lei n°75/201 3, de 12 de setembro (deliberar sobre formas de apoio às freguesias, no quadro

da promoção e salvaguarda articulada dos interesses próprios das populações).

Apoio logístico

Freguesia de Figueira dos Cavaleiros

1- Pedido de apoio extraordinário para fazer face ao aumento de despesas nas componentes

de animação e de apoio à família para as escolas do 1° ciclo de Figueira dos Cavaleiros e

Santa Margarida do Sado.

2- Pedido de apoio para elaboração de cartaz

Freguesia de Odivelas

3- Pedido de apoio para júri em procedimento de concurso de um assistente operacional para

trabalhar na freguesia de Odivelas.

4- Pedido de apoio para júri em procedimento de atribuição de concessão de bar para o Centro

de Convívio situado em Odivelas.

União de Freguesias de Alfundão e Peroguarda

5- Pedido de colaboradores da câmara, para integrar o júri em procedimento concursal.

(1)-A Assembleia Municipal aprovou (sobre as formas de apoio às freguesias no quadro

da promoção e salvaguarda articulada dos interesses próprios das populações) o pedido

anteriormente referido, por unanimidade.

(2)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as formas de apoio às

freguesias no quadro da promoção e salvaguarda articulada dos interesses próprios das

populações) o pedido anteriormente referido, por unanimidade.

(3)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as formas de apoio às

freguesias no quadro da promoção e salvaguarda articulada dos interesses próprios das

populações) o pedido anteriormente referido, por unanimidade.

(4)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as formas de apoio às

freguesias no quadro da promoção e salvaguarda articulada dos interesses próprios das

populações) o pedido anteriormente referido, por unanimidade.
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(5)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as formas de apoio às

freguesias no quadro da promoção e salvaguarda articulada dos interesses próprios das

populações) o pedido anteriormente referido, por unanimidade.

C.1 1 — Atividade da Câmara Municipal

Foi presente à reunião, nos termos da alínea c), do n° 2, do artigo 25°, do anexo 1, da Lei n°

75/2013, de 12 de Setembro, a informação escrita do Presidente da Câmara acerca da atividade do

município, no período de 25 de setembro de 2023 a 11 de dezembro de 2023, já anteriormente

enviada a todos os membros da Assembleia Municipal.

No âmbito da gestão dos resíduos sólidos urbanos, teve lugar a realização da

assembleia geral da AMAGRA (Associação de Municípios Alentejanos para a Gestão Regional

do Ambiente), de que o município de Ferreira do Alentejo é presidente da mesa da assembleia,

destacando-se a reorganização em curso nos respetivos serviços, geridos pela empresa

AMBILITAL, empresa intermunicipal constituída por 51% de capital da AMAGRA + 49% de

capital do sócio privado SUMA, Serviços Urbanos e Meio Ambiente, S.A. De acordo com as

regras ambientais europeias e nacionais importa reduzir mais significativamente a deposição

de resíduos em aterro e incrementar a reciclagem, o que tem implicações na tarifa a pagar.

O Município de Ferreira vai avançar já com a recolha porta-a-porta dos bio resíduos

(restos alimentares e verdes), em 50 grandes produtores (restaurantes, lares, etc), para o que

viu aprovado um projeto candidatado ao Fundo Ambiental, via CIMBAL, a fim de desviar esses

resíduos da deposição em aterro para a reciclagem em compostagem. No nosso concelho são

produzidas cerca de 2 mil toneladas/ano de bio resíduos.

Decorreu a abertura do ano letivo no Agrupamento de Escolas de Ferreira do Alentejo,

destacando-se, da parte do município, os transportes escolares, a gestão dos edifícios e

espaços escolares e o pessoal não docente.

Está em preparação um projeto técnico e uma candidatura ao PRR (Programa de

Recuperação e Resiliência, da União Europeia) visando a construção de um novo edifício

escolar para o ensino secundário.

Apoio à realização do encontro de ex-combatentes, nomeadamente destacando-se as

exposições de guiões militares e de fotografias da época.

Conferência, por Jorge Silva, na Universidade Popular, sobre a vida e obra do importante

artista gráfico TÓSSAN, que viveu, determinado tempo, em Ferreira, e motivou uma exposição

e recuperação de trabalhos seus para a linha gráfica da Feira de Ferreira.
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Atividades do Dia da Alimentação, nomeadamente pela Biblioteca Municipal e pelo

Agrupamento de Escolas.

Decorre o concurso ‘No Natal Compre no Comércio Local’.

Reuniões de:

- Comissão Municipal de Proteção Civil,

- Conselho Municipal de Segurança,

- Comissão Municipal de Gestão Integrada de Fogos Rurais.

No âmbito destas reuniões foi feito o balanço do período de fogos, pelos bombeiros, no

qual não se registaram acontecimento graves (o maior incêndio foi em Alfundão com 15

hectares de área ardida), o balanço dos registos de segurança, pela GNR, igualmente

assinalando a estatística de ocorrências, e decorreram também exercícios de simulação para

ocorrências de sismo (nas escolas de Canhestros e Odivelas, e na Comissão Municipal de

Proteção Civil).

Decorreu a comemoração do 19.° aniversário do Museu Municipal.

Concerto da Orquestra da Costa Atlântica, sob a direção do maestro ferreirense, Luís

Clemente.

Exposições de pintura e fotografia, nomeadamente: Colorir o Tempo (Maria João Pinto, no

Núcleo de Arte Sacra), Descortiçamento (Orlando Bernardo, na Universidade Popular),

Artesanato em Madeira (João Marques, na Universidade Popular), Poesia a Tiracolo (Leonor

Santana, na Biblioteca Municipal).

Decorrem os diversos programas de atividades físicas promovidas pelo município,

nomeadamente os percursos de caminhadas que contam com a colaboração essencial das

freguesias.

O município foi galardoado com a distinção “Município Amigo do Desporto”.

Decorreu o “Dia da Interculturalidade”, promovendo a integração das comunidades

imigrantes.

Tem vindo a realizar-se normalmente o Mercado Mensal e decorreu, em dezembro, a

Feirinha de Natal.

Também o Museu desenvolve atividades de Natal para os mais novos.
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Foi feita a iluminação natalícia das ruas e os serviços de jardinagem plantaram, em

alguns espaços públicos, flores da época.

Realizou-se a segunda reunião da Comissão de Acompanhamento da revisão do PDM —

Plano Diretor Municipal.

Está a realizar-se uma grande intervenção de melhoria de arruamentos na vila de

Ferreira, nomeadamente nas ruas: Rua 1 .° de Maio, Largo da Restauração, Rua Cândido dos

Reis, Rua Francisco e Isabel Gomes (até ao cemitério), Rua Sábio Pasteur, Rua César Luís,

Rua Zeca Afonso (parte), Rua Guerra Junqueiro, Rua da Eira (parte).

Em Alfundão está em repavimentação, em calçada, a rua Longa, através do protocolo de

descentralização estabelecido entre o município e a freguesia.

Em Figueira dos Cavaleiros foi pavimentado, em paver, o passeio da Rua Combatentes da

Grande Guerra, através do protocolo de descentralização estabelecido entre o município e a

freguesia.

Em Aldeia de Ruins procede-se à demolição de edifícios contíguos à Igreja, por razões de

segurança e visando-se vir a estabelecer uma praça pública.

Em Peroguarda está em execução a nova via de acesso ao cemitério.

Na piscina de ar livre está em obra a ampliação e melhoramento da esplanada.

No Centro Cultural Manuel da Fonseca, decorre a obra de requalificação do pavimento

exterior interno.

Está em concurso a conceção de um monumento à Liberdade, a instalar num local

público, para vir a ser integrado nas comemorações dos 50 anos do 25 de abril.

A Assembleia Municipal tomou conhecimento.

O Senhor António Inverno, em substituição do senhor presidente da União de

Freguesias de Ferreira do Alentejo e Canhestros perguntou se estava incluído no orçamento a

limpeza e corte das árvores, pois essa intervenção é muito necessária em algumas localidades,

visto o estado destas árvores estar a prejudicar algumas pessoas. O Senhor Presidente da

Câmara referiu que foi feita uma contratação externa, está a decorrer um concurso, e em

janeiro pensa-se resolver essa situação. A Senhora Deputada Mara Costa questionou acerca

da falta de condições da casa mortuária de Aldeia de Rins, o Senhor presidente da Câmara

Municipal, referiu que a empreitada que a Câmara contratou e que está a decorrer em Aldeia de
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Ruins, tem um caderno de encargos que consiste na demolição daquelas casas e todas as casas

que estão encostadas à igreja, as paredes terão de ser arranjadas.

PERÍODO DE “INTERVENÇÃO DO PÚBLICO” ------- — —-----

O Senhor Atabão voltou ao tema da água e solicitou que a Assembleia Municipal ajude

a câmara na resolução deste problema.

O Senhor Presidente da Assembleia Municipal referiu que por parte da mesa da

assembleia e de todos os elementos que fazem parte desta assembleia, se unirão todos os

esforços por forma a solucionar o problema aqui referido.

O Senhor José Esteves referiu que no momento em que o governo fala em contas certas

deviam vir a esta assembleia para perceber que uma votação de quarenta euros de diferença

não tem importância nenhuma.

O Senhor Deputado Luís Gamito salientou que, enquanto membro da oposição, se não

se colocar questões, se não se desafiar a fazer melhor, então não estamos cá a fazer nada, e

essas propostas ou sugestões são para beneficio de todos, podem não ser aproveitadas mas

podem dar origem a novas ideias.

D. -Minuta da Ata

Para efeitos de execução das deliberações, tomadas na reunião desta Assembleia Municipal,

e sem prejuízo da aprovação final dos textos das intervenções na ata definitiva, procedeu-se à

votação da minuta da ata.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar a minuta da ata, para efeitos de

execução das deliberações, por unanimidade.

ENCERRAMENTO

Não havendo mais assuntos a tratar, o Senhor Presidente da Mesa, quando eram duas

horas, deu por encerrada a sessão.

E eu çJ’yr’cD )Ç’) Técnica Superior do

Serviço Jurídico e Institucional, para o efeito csignada, redig e subscrevi a presente ata que vai

assinada por mim e pelo Senhor Presidente da Mesa.
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